
对手玩起“田忌赛马”，金贵发起“渡江动员”

别怯场，方法比困难多
吴金贵说，自

己从来就不“怕
事”，做人如此，做
教练亦是如此。
“一场比赛，

如果还没开始打，
你心里就已经想
着怎么输得不难
看，想着少输当赢
了，那就根本没得
打。”五年前的那
个夏天，中途接手
申花的吴金贵上
任之后的第一场
比赛，就是客场跟
当时堪称中超最
强之一的上海上
港（现在的上海海
港）队。考虑到当
时两队的实际情
况，申花高层曾经
提出，那场比赛吴
金贵可以不用现
场指挥，但是面对
一个几乎是“十死
无生”的局面，他
依然选择了坐在
申花主教练的位
置上。“有些东西，
怕是没有用的，选
择去面对，或许最
后还是会输，但至
少努力过，不会让
自己留下遗憾，不
是吗？”
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夺冠后改变退役想法的莫雷诺
没能如愿得到一份续约合同。刚刚
过去的这个周末，他和麦德林国民
竞技正式告别，很可能就此离开哥
伦比亚联赛。这一结果虽有遗憾，
但联赛冠军的分量足以让他坦然面
对。不过，唯一令他有些纠结的是
继续踢球的想法。有决心也有能力
延长职业生涯的莫雷诺，下一站会
去哪里？

莫雷诺原本拥有很高的几率将
这份6月30日到期的合同延长，毕
竟夺冠后续约是水到渠成的——几
乎所有人当时都认同这一点，包括
他本人也如此预感。队友赛后第一
时间表示莫雷诺会遵守如夺冠就不
退役的承诺，认定他会留下来继续

和他们并肩作战；球迷对莫雷诺从
质疑到尊敬，后来将他视作球队不
可或缺的精神领袖，甚至在夺冠夜
就提前为他的留队而欢呼了。

赛后发布会上，莫雷诺亲口承
认不退役了，球队主帅埃尔南 ·埃尔
雷拉给了他继续职业生涯的信心，
“我相信俱乐部主席已经准备跟主
教练续约了，另外也包括我，俱乐部
会把我们俩都留下。如果主帅留
下，那我就会带着这份信心和队友
们的鼓励继续踢下去。”

他的续约前景正是在他说了另
一番话后变得急转直下的。“俱乐部
应该给主教练埃尔南 ·埃尔雷拉涨
薪，要知道他目前的薪水是联赛所
有球队的主帅中最低的。”为“薪水
过低”的主教练鸣不平的莫雷诺引
发俱乐部高层的极度不满。董事会

内部批评他缺乏尊重，认为这类型
的问题不能“外扬”，应该在俱乐部
内部进行讨论和处理，而不是通过
新闻发布会的方式公开。俱乐部因
此明确不续约莫雷诺。

这一决定在球队内部和球迷中
间引发轩然大波。国民竞技的球员
和球迷纷纷参与到挽留莫雷诺的行
动中，他们先后与俱乐部管理层直
接对话，提出留下莫雷诺的请求，做
了几乎所能做的一切，但最终都无
济于事。离别之际，莫雷诺写下“感
谢”二字，与麦德林国民竞技正式告
别。那一刻，他对于接下去最想去
的地方，内心深处或许已经跳出了
答案。据了解，“自由身”和暂时无
球可踢的状态让他有了回一趟上海
的想法，毕竟还有一些重要的私人
事务需要处理。

而他也很清楚，在那里同样有
一群挽留他的人，他从没有忘记自
己的承诺。只是谁都不知道，如何
才能将承诺变为现实。从目前来
看，希望依然渺茫。8月1日，中超
二次转会窗口就将开启，但申花的
全球转会禁令尚未解除，短时间内
很难彻底厘清的问题成为莫雷诺回
归的最大阻碍。他和申花之间的这
条路比以往任何时候都要长。

另有消息称，莫雷诺已经收到了
新的俱乐部邀约，墨西哥内卡萨足球
俱乐部有望成为他的新下家。据哥
伦比亚媒体报道，莫雷诺会安排好一
切，然后登陆墨西哥超级联赛，目前
交易已完成90%，他将以自由身形式
加盟内卡萨。不过，墨西哥联赛的转
会期较长，将持续到9月5日为止，在
那之前，一切均存在变数。

莫队回来告别，然后登陆墨西哥？
莫雷诺是自由身了，但申花的“转会禁令”还未解除

职业赛场的又一个五年锤炼，面
对困难和挑战，心态越发平和的吴金
贵，骨子里也变得更“刚”了——面对
上一轮联赛雪藏了几乎全部主力、憋
着劲要跟申花死磕的武汉长江队，他
也向自己的队员发布了“渡江动员
令”：“对手很强，难度很大，全力以赴，
有始有终！”

看到武汉长江与武汉三镇队那场
比赛的首发名单之后，一名申花队员忍
不住笑了起来：“他们（武汉长江队）这
是在为打申花做准备。”

按照赛程，打完第10轮联赛之后，
中超球队将迎来一个超过20天的间
歇期，“毕其功于一役”也成为了很多
教练和队员的“共识”。“大家都想带着
一场胜利，或者至少带着分数结束第
一阶段的比赛，在下阶段联赛开始之

前，能够在积分榜上占据一个相对有
利的位置。”武汉长江队的“选择性放
弃”，其实也在申花教练组的预料之
中，“毕竟从整体实力来讲，两支球队
之间还是存在一些差距的，与其硬拼
一个没有把握拿分的对手，还不如保
存实力，争取在下一个对手身上拿到
分数，很正常。”

也正因为如此，最近的这几天时
间，无论是日常训练，还是与队员之间
的交流，对于接下来与武汉长江队的这
场比赛，吴金贵强调更多的，还是以我
为主。“包括之前跟武汉三镇队的那场
比赛，我们一直努力打出自己的一些东
西，比如传切配合，比如对对手的限制，
还有对比赛的控制。可能在一场比赛
当中，我们有些环节做得不够好，但如
果方向是对的，那么即便是执行过程当

中遇到了困难，甚至输掉了比赛，该坚
持的还是要坚持。有句话我觉得说得
很好，‘有些事情，不是因为有了希望才
去坚持，而是坚持之后才会有希望’，就
是这个道理。”

此前的9场比赛，申花队6胜2平1
负积20分暂时位列第四，对吴金贵而
言，与积分和排名相比，他更看重的，是
队员们展现出来的勇气和信心。“以前
我们也会说，在比赛中要以我为主，不
过真正到了比赛当中，面对来自对手的
压迫，可能就会不自觉地收缩，被对手
控制住节奏，但现在即便是面对三镇和
海港这样的强队，在比分落后的时候，
队员们并没有慌乱，依然能够按照教练
的要求去执行，打出平时训练的内容
来，对于一支成长中的球队来讲，这一
点非常重要。”

“无论对手强弱，都坚持以我为主”

跟之前的比赛一样，吴金贵首先
要面对的，就是申花队因为伤病带来
的减员。

与广州队的那场比赛中，中场大
将吴曦并没有出现在申花队的大名单
之中，原本被外界认为的一次正常人
员轮换，背后却是球员至少伤停一个
月“起步”的肋骨骨折。

除了吴曦，在第二轮联赛中受伤
的杨旭依然还在恢复之中，不出意外
的话，仍将在明天与武汉长江队的这
场比赛中继续高挂“免战牌”。

不过，即便过去五场比赛打进五
球的朱建荣能否出战还是个未知数，
即便队中的另外一名外援博拉尼奥斯
依然还没有达到最佳比赛状态，但是
在吴金贵看来，这些都不能成为影响
自己和申花队成功渡“江”的原因。“这
几天队员休息得不错，准备得也不错，
对于打好第一阶段最后一场比赛，大
家的心气也比较足。”虽然承认武汉长
江队的实力很强，对手阵中三名外援
也在上一轮联赛中轮休，肯定会给申
花队制造更大的威胁，但申花队赢球
的目标不会改变，“从第一轮联赛开
始，我们就一直遭遇伤病的问题，总归
会有解决办法的。”

在中国足协公布的最新一期参加
东亚杯赛的国足队员名单中，申花有
朱辰杰、温家宝、蒋圣龙和刘若钒入
选。“我跟队员们说，能够代表国家选
拔队去参加比赛，是对你们在中超联
赛中出色表现的肯定，作为教练和俱
乐部来讲，都会为你们感到骄傲。对
你们来讲，要对自己提出更高的要求，
更加严格地要求自己。因为东亚杯比
赛期间中超联赛也休战了，所以即便
有一些影响，比预期的也要小，我们也
会想办法克服这些困难。”

东亚杯影响
比预期要小

马 镇

巴索戈 刘若钒

朱辰杰 蒋圣龙
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钱杰给 汪海健

孙世林

曹赟定

方昊、刘祝润（海
港）、吴少聪、蒋光太、
迪力依米提 ·土地、谭
龙（超龄）、戴伟浚、徐
浩峰、叶力江 ·什那尔、
徐越、韩佳奇、么旭辰、
朱辰杰（申花）、温家宝
（申花）、蒋圣龙（申
花）、刘若钒（申花）、牛
梓屹、陶强龙、陈国抗、
何宇鹏、黄嘉辉、彭鹏、
黄子豪、苏士豪

国足东亚杯大名单


